Миграционная проблема

в дискурсе правых и правоцентристских кандидатов в президенты Франции

THE MIGRATION PROBLEM IN THE DISCOURSE OF RIGHT AND CENTER-RIGHT FRENCH PRESIDENTIAL CANDIDATES



© 2023 Тимур Мажитович Кадырмамбетов

Магистрант, Московский государственный институт международных отношений МИД России, Москва, Россия kadyrbetov@gmail.com ORCID ID: 0000-0002-3912-599X

Timur M. Kadyrmambetov

Master's Degree, MGIMO University, Moscow, Russia kadyrbetov@gmail.com ORCID ID: 0000-0002-3912-599X

В статье рассмотрены подходы кандидатов в президенты Франции от правых и правоцентристских партий относительно миграционной проблемы. Все «правые» кандидаты, рассмотренные в данной статье, в своих предвыборных программах во главу угла ставят необходимость решения данной проблемы радикальными способами. Франция сталкивается с продолжающимся ростом количества мигрантов из стран Северной Африки, и как следствие — увеличением числа мусульман во Франции. Такие процессы вызывают негодование и напряжение в определенной части французского общества, что требует от властей незамедлительной реакции. Кандидаты, придерживающиеся правых, а порой и ультраправых взглядов, намерены решать данную проблему жесткими методами: ограничение деятельности мусульман в стране, а также их интеграция в общество по принципу «плавильного котла», когда все этноконфессиональные меньшинства «смешиваются», теряя свою идентичность, прежде всего религию.

Ключевые слова: выборы во Франции, арабо-мусульманский электорат, Северная Африка, Эммануэль Макрон, Марин Ле Пен, дискриминация

Для цитирования: Кадырмамбетов Т. М. Миграционная проблема в дискурсе правых и правоцентристских кандидатов в президенты Франции. Восточный курьер / Oriental Courier. 2023. № 1. С. 80–90. DOI: 10.18254/S268684310025304-2



The article examines the approaches of French presidential candidates from right-wing and center-right parties regarding the migration problem. All of the "right-wing" candidates, mentioned in this article, prioritize in their election programs the need to solve this problem by radical means. France is facing a continuing increase of the number of migrants from North African countries and, as a result, an increase of the number of Muslims in France. Such processes are causing resentment and tension in French society, which requires an immediate response from the authorities. Right-wing and sometimes ultra-right-wing candidates intend to solve this problem by harsh methods: limiting Muslim activities in the country and integrating them into society according to the "melting pot" principle, when all ethnic and religious minorities are "mixed", losing their identity, especially their religion.

Keywords: French elections, Arab-Muslim electorate, North Africa, Emmanuel Macron, Marine Le Pen, discrimination

For citation: Kadyrmambetov Timur M. The Migration Problem in the Discourse of Right and Center-Right French Presidential Candidates. Oriental Courier. 2023. No. 1. Pp. 80–90. DOI: 10.18254/S268684310025304-2

Миграционная проблема на протяжении многих лет вызывает обеспокоенность как руководителей Франции, так и французского общества. Если в 2017 г. правые кандидаты, прежде всего Марин Ле Пен, обращали внимание на вопросы национальной безопасности и сохранения суверенитета, то на выборах 2022 г. главная тема, которая занимала основную часть предвыборных программ правых кандидатов — решение проблем миграции, борьба с распространением экстремизма и радикализма, а также интеграция мусульман (в том числе и арабов) в социальную жизнь французского общества. На президентских выборах, которые прошли 10 апреля 2022 г., было представлено сразу 3 кандидата от правых и правоцентристских партий. Конкуренцию Э. Макрону (центрист) из правых кандидатов составили Марин Ле Пен от партии «Национальное объединение», которая уже участвовала в выборах 2012 г. и 2017 г. (в 2017 г. проиграла во втором туре действующему президенту), Валери Пекресс от партии республиканцев и Эрик Земмур — скандальный публицист, журналист и лидер партии «Реконкиста». Стоит отметить, что в общей сложности они набрали 35 %

голосов, что говорит о популярности их идей среди французского общества.

Исходя из данных опроса, проведенного Morning consult (Граф. 1), можно сказать, что чуть больше половины респондентов из Франции обеспокоены миграционной проблемой в стране из-за возрастающего числа мигрантов (в том числе и арабов-мусульман из Северной Африки).

Согласно опросу общественного мнения, который был проведен газетой *Le Monde*, 42 % мусульман сталкиваются с дискриминацией во Франции по причине своего вероисповедания. 60 % из них — женщины, носящие хиджаб¹.

Действительно, существуют причины того, почему французы негативно относятся к мигрантам-мусульманам. Например, нападение экстремистов на редакцию французской газеты *Charlie Hebdo* из-за размещения на обложке карикатуры на пророка Мухаммада в 2015 г. Однако в сложившейся ситуации есть и вина французского руководства.

Во время войны за независимость (1954–1962 гг.) некоторые алжирцы воевали на стороне Франции, так как считали, что Алжир не способен самостоятельно существовать без

¹ Selon un sondage, 42 % des musulmans de France disent avoir été discriminés à cause de leur religion. *Le Monde*. URL: https://www.lemonde.fr/societe/article/2019/11/06/selon-un-sondage-40-des-musulmans-de-france-ont-fait-l-objet-de-racisme_6018225_3224.html (accessed 19.03.2022).



Граф. 1. Результаты опроса жителей Франции относительно миграции. Декабрь 2021 г. (Составлено автором на основе опроса, проведенного Morning Consult)

Graph 1. The Results of a Survey of French Residents Regarding Migration. December 2021. (Compiled by the author based on a survey conducted by Morning Consult)

метрополии. Их стали называть харки. Именно они оказались в наиболее тяжелом экономическом и социальном положении. В Алжире ФНО (Фронт национального освобождения) и АНО (Армия национального освобождения — военизированное формирование ФНО) считали их предателями, поэтому харки стремились уехать во Францию. Однако французское руководство запретило им въезжать в страну, полагая, что их действия могут привести к росту экстремизма. Даже те из них, кто смог попасть во Францию, размещались во временных лагерях-поселениях, хотя часть алжирцев оставались в лагерях вплоть до 1970-х гг. Более того, между алжирскими рабочими, которые приезжали во Францию на заработки, и харки часто происходили столкновения. Это в свою очередь способствовало тому, что французское руководство продолжало содержать харки в лагерях, что в результате привело к угнетению этой части населения, которая

воспринималась рабочими из Алжира в качестве «предателей» [Орлов, Сапронова, 2020, с. 8].

Отсутствие политики, направленной на интеграцию *харки* во французское общество, привело к их маргинализации, и, как следствие, усугублению миграционной проблемы во Франции.

Жители стран Северной Африки (в большей степени Алжира, Марокко и Туниса — так называемая Французская Северная Африка) получили возможность уезжать во Францию, что позволяло им зарабатывать больше денег и обеспечивать свои семьи. У многих мигрантов получилось остаться в бывшей метрополии и получить французское гражданство.

Французское правительство не ведет четкой статистики относительно того, сколько выходцев из Северной Африки проживают во Франции и имеют ее гражданство. Однако, согласно неофициальной статистике, численность арабского населения из Алжира, Марокко и Туниса

² Migration Hits a Nerve in French Presidential Campaign, but Won't Decide the Election. *Morning Consult*. URL: https://morningconsult.com/2022/02/01/french-presidential-election-immigration-polling-western-europe/ (accessed 15.03.2023).



во Франции составляет до 10 % населения, то есть примерно 6 миллионов человек.

Политика, направленная на ужесточение миграционного законодательства, проводится во Франции с начала 1990-х гг. Прежде всего, это вызвано нестабильностью в арабских станах: «Черное десятилетие» в Алжире (1990-е гг.), которое привело к усилению влияния радикальных исламистов как в Алжире, так и во Франции, что в свою очередь стало причиной огромного количества терактов на территории обеих стран; события Арабской весны 2011 г. — новый виток активизации исламистов; гражданская война в Ливии, начавшаяся в 2011 г., и сохраняющаяся в стране нестабильность по сей день; массовые протесты в Алжире с 2019 г.; политическая нестабильность в Тунисе, где введенный в 2015 г. режим чрезвычайного положения был продлен президентом страны Кайсом Саидом до конца 2023 г.

Еще президент Жак Ширак договаривался с лидерами стран Северной Африки о смягчении миграционного законодательства, однако не выполнил своих обещаний. В ноябре 2003 г. во Франции был принят «Закон об управлении процессами иммиграции и пребывания иностранцев во Франции и о гражданстве», целью которого являлось сдерживание потоков миграции: была создана электронная система регистрации виз, которая соответствовала нормам ЕС, также вводились ужесточения наказаний за использование труда незаконных иммигрантов, и была введена уголовная ответственность за фиктивный брак³.

Будучи еще министром внутренних дел Франции, Николя Саркози был инициатором ужесточения миграционного законодательства. В 2006 г. он выступил за принятие закона, согласно которому иностранцам, не являвшимся квалифицированными работниками, отказывали в получении вида на жительство⁴.

События Арабской весны, последовавший за ними период политической нестабильности в разных странах Арабского мира, смена политического режима в Алжире в 2019 г. и связанные с пандемией COVID-19 экономические кризисы привели к тому, что миграционная проблема во Франции стала еще более острой — на выборах 2022 г. она оказалась важной составляющей политических дискуссий. При этом в программах кандидатов правого спектра она и вовсе зачастую занимала центральное место.

Политическая повестка Марин Ле Пен

Кандидат от партии «Национальное объединение», она стала главным оппонентом Эммануэля Макрона на президентских выборах 2017 г. Вышла во второй тур президентских выборов, но проиграла, набрав практически 34 %.

Если сравнить предвыборную программу М. Ле Пен 2017 г. и 2022 г., то можно заметить, что за пять лет сменились основные цели и задачи ее деятельности. 2000-е гг. в Европейском союзе ознаменовались ростом евроскептицима. В частности, Марин Ле Пен была одним из евроскептиков, и в своей программе 2017 г., состоящей из 144 пунктов, основное внимание уделяла следующим проблемам: «возвращению национального суверенитета, проведению институциональных реформ и обеспечению ряда прав и свобод» [Наумова, 2017, с. 26]. Это первый раздел программы, который назывался «Свободная Франция».

Конечно, в программе 2017 г. уделялось внимание и проблеме мигрантов. Однако в программе 2022 г. задача изменения миграционной политики стоит на первом месте. То же самое касается и борьбы с исламским экстремизмом.

³ Loi № 2003-1119 du 26 novembre 2003 relative à la maîtrise de l'immigration, au séjour des étrangers en France et à la nationalité (1). Légifrance.fr – le service public de la diffusion. URL: https://www.legifrance.gouv.fr/eli/loi/2003/11/26/INTX0300040L/jo/texte (accessed 19.03.2022).

⁴ Loi № 2006-911 du 24 juillet 2006 relative à l'immigration et à l'intégration (1). *Légifrance.fr – le service public de la dif- fusion*. URL: https://www.legifrance.gouv.fr/loda/id/JORFTEXT000000266495/ (accessed 19.03.2022).



Если в 2017 г. миграционная политика в программе М. Ле Пен заключалась в том, чтобы сократить число мигрантов, прибывающих ежегодно во Францию, с 200 тыс. человек до 10 тыс., то в программе 2022 г. («22 меры на 2022 г.») выделено несколько направлений деятельности в вопросе миграционной политики: отмена вида на жительства тем, кто работал во Франции меньше года; прекращение миграции по программе воссоединения семей; ограничение в натурализации по критерию заслуг перед государством и ассимиляции⁵.

За Марин Ле Пен голосует довольно-таки устоявшийся электорат: рабочий класс (в 2017 г. — 56 %, в 2022 г. — 67 %)6, который выступает против притока мигрантов, занимающих рабочие места. В целом, можно сказать, что программа придерживающейся правых взглядов М. Ле Пен ориентирована на эту часть французского общества.

Таким образом, ее кандидатура не представляет интереса для арабов-мусульман североафриканского происхождения, не говоря уже и о том, что не выражает их интересы. Более того, Марин Ле Пен в своих выступлениях и интервью говорила, что ее партия заинтересована в защите «французских евреев» (Израиль обвинял Национальное объединение в том, что партия, в силу своих ультраправых настроений, придерживается антисемитских настроений)⁷. Хотя сама Марин Ле Пен акцентирует внимание на том, что предлагаемые ей меры направлены на борьбу против радикальных исламистов, очевидно, что от них могут пострадать и простые арабы-мусульмане, которые являются гражданами Франции и ассоциируют себя больше с французами, нежели с алжирцами, марокканцами или тунисцами.

Позиция Валери Пекресс

Кандидат от партии «Республиканцев». Традиционно это правоцентристская партия, а ее лидеры — Жак Ширак и Николя Саркози — становились президентами Французской республики. Валери Пекресс так же, как и Марин Ле Пен, во главу угла своей предвыборной программы ставит вопросы миграции и безопасности во Франции. Когда речь касается миграции и исламизации страны, то кандидат от «Республиканцев» придерживается крайне правых взглядов, о чем она открыто заявляет.

В 2019 г. В. Пекресс покинула партию из-за своего несогласия с политикой ее руководства: все большей склонности «Республиканцев» к правым идеям. Несмотря на это, в октябре 2021 г. она вернулась в партию, но будучи кандидатом на пост президента от «Республиканцев», уже сама заявляет о своей жесткой позиции в отношении традиционных для французского общества проблем миграции и исламизма.

Крайне правая позиция по вопросу миграции может быть вызвана тем, что у В. Пекресс нет четкого и постоянного электората, поэтому она прибегает к популизму, чтобы набрать сторонников из более консервативной части французского общества. Более того, не стоит забывать, что традиционно выходцы из партии «Республиканцев», когда занимали какие-либо руководящие посты, ужесточали миграционное законодательство и активно боролись с исламским экстремизмом.

Валери Пекресс неоднократно заявляла, что миграция вышла из-под контроля, и «нам необходимо остановить бесконтрольную миграцию»⁸. В своей предвыборной программе она предлагает ввести квоты на поток мигрантов

^{5 22} mesures pour 2022. M la France. URL: https://mlafrance.fr/programme (accessed 19.03.2022).

⁶ Second tour: profil des abstentionnistes et sociologie des électorats. *Ipsos*. URL: https://www.ipsos.com/fr-fr/presidentielle-2022/second-tour-profil-des-abstentionnistes-et-sociologie-des-electorats (accessed 16.03.2023).

⁷ How Marine Le Pen Relies on Dividing French Jews and Muslims. The Atlantic. URL: https://www.theatlantic.com/international/archive/2017/04/marine-le-pen-national-front-jews-muslims/523302/ (accessed 19.03.2022).

Valérie Pécresse: «Il faut dire stop a l'immigration incontrôlée», souligne la candidate. *Figaro Live*. URL: https://video. lefigaro.fr/figaro/video/valerie-pecresse-il-faut-dire-stop-a-limmigration-incontrolee-souligne-la-candidate/ (accessed 20.03.2022).



по странам и профессиям, ужесточить условия воссоединения семей, а также отменить для них социальные послабления и выплаты⁹.

Исходя из всего вышеперечисленного, можно однозначно сказать, что программа Валери Пекресс не нацелена на «завоевание сердец» французских арабов. Более того, выступая перед потенциальными избирателями, кандидат от «Республиканцев» в своей речи упомянула конспирологическую теорию «великого замещения» 10, которая была сформулирована во Франции, и на которую часто ссылается другой правый кандидат Эрик Земмур. 13 февраля 2022 г. В. Пекресс, выступая перед избирателями, говорила о необходимости независимости Франции и о будущем Пятой Республики и сказала, что еще «не поздно все изменить». В своем выступлении она заявила, что ни «великое замещение», ни потеря Францией своего статуса на международной арене не являются предрешенным делом¹¹. Впрочем, от таких заявлений арабо-мусульманский электорат вряд ли повернется к кандидату от «Республиканцев».

Программа Эрика Земмура

Наиболее эпатажный и неоднозначный кандидат, который представляет партию «Реконкиста» (или «Отвоевание»).

Прежде чем переходить к программе и видению Эрика Земмура, необходимо обратить внимание на его происхождение, поскольку это может ответить на многие вопросы.

Эрик Земмур родился во Франции, а его родители эмигрировали из Алжира во Францию в 1952 г., как раз перед началом войны за освобождение, и стали гражданами Франции. Более

того, Э. Земмур — берберский еврей (группа евреев, проживавшая в Северной Африке среди берберских племен до середины XX века и массово иммигрировавшая в Израиль). В этой связи нужно вспомнить, что исторически у берберского меньшинства Алжира были тесные связи с метрополией: берберы часто уезжали во Францию на учебу, французское руководство делало на них ставку во время колониального правления.

Ненависть к французским колонизаторам намного меньше распространена среди берберов, чем среди алжирских арабов. Стоит отметить, что с приходом арабов в Северную Африку, многие берберские племена и общины сохранили замкнутый образ жизни и старались поддерживать в неизменности свои обычаи и традиции, что французский историк Ш.-А. Жюльен объясняет «берберской инертностью». Однако это можно объяснить и географическим местом проживания берберов в Алжире — труднодоступные северные горные районы страны. Уже после получения Алжиром независимости был взят курс на принудительную «арабизацию» берберского населения, что, естественно, не удовлетворяло берберов, которые не хотели отказываться от своей идентичности. Берберы были ограничены в правах (в основном речь идет о культурных правах, таких как право использования и изучения берберского языка, или языка тамазиг). Однако в конституции Алжира с поправками от 2016 г. берберский язык, так же, как и арабский, признается официальным национальным языком.

Эрик Земмур является радикальным кандидатом правого толка, а миграция и исламизм — главные пункты его предвыборной программы.

⁹ Le programme de Valérie Pécresse (Les Républicains). Les Républicains. URL: https://www.estrepublicain.fr/elections/2022/02/01/le-programme-de-valerie-pecresse-(les-republicains) (accessed 14.03.2023).

¹⁰ Теория, согласно которой европейские политические элиты постепенно осуществляют процесс замещения «белого населения» Европы в целом представителями нетипичных для Европы народов, традиционно проживающих на территории Африки и Ближнего Востока. Считается, что теория возникла благодаря французскому писателю Рено Камю. Также в 1973 г. другой французский писатель, Жан Распай, написал книгу «Лагерь святош», в которой представлен образ Франции через 25 лет, — когда коренное население будет замещено мигрантами из Азии.

¹¹ France's Pécresse comes under fire for reference to far-right conspiracy theory. *Politico*. URL: https://www.politico.eu/article/france-pecresse-slammed-for-great-replacement-reference/ (accessed 20.03.2022).

В отличие от Марин Ле Пен и Валери Пекресс, Эрик Земмур не стесняется в выражениях и открыто заявляет о своей исламофобии и необходимости жесткой борьбы с миграцией.

Например, 17 января 2022 г. Э. Земмур был оштрафован на € 10 тыс. за то, что в эфире телеканала CNews назвал несовершеннолетних мигрантов «ворами, убийцами и насильниками» ¹².

Если говорить о его программе¹³, то самый первый раздел называется «Восстановление нашей идентичности и нашего суверенитета». В первом пункте этого раздела основное внимание уделено миграционной проблеме и критике решений, принимаемых предыдущими властями. Кандидат от партии «Реконкиста» предлагает популистские решения существующей проблемы: провести референдум по вопросам миграции, безопасности и справедливости, тем самым вернув французам право решать свою судьбу самостоятельно.

Второй пункт посвящен борьбе с миграцией. Главный посыл заключается в том, чтобы «Франция смогла остаться Францией», поэтому Э. Земмур говорит о важности борьбы с миграцией и ассимиляции мигрантов и граждан, имеющих нефранцузские корни. Э. Земмур предлагает отменить право на воссоединение семьи, сократить количество мигрантов, пользующихся правом на предоставление убежища с 140 тыс. человек до 100 человек в год, ввести залог € 10 тыс. для иностранцев, которые хотят получить французскую визу, если из страны этого человека прибывает наибольшее число нелегальных мигрантов¹⁴. Более того, Э. Земмур

планирует денонсировать двусторонние соглашения, облегчающие иммиграцию, в частности, франко-алжирское соглашение 1968 г., а также отозвать подпись Франции под Марракешским пактом ООН, который способствует международной миграции¹⁵.

Изменения касаются и условий натурализации. Согласно предвыборной программе Эрика Земмура, он увеличит минимальный срок проживания для мигрантов во Франции с 5 до 10 лет для получения ими гражданства¹⁶.

Говоря про ассимиляцию, Э. Земмур стремится к тому, чтобы представители различных этнических и конфессиональных групп отказались от своей идентичности и корней и стали французами европейского типа. Именно поэтому, по мнению Э. Земмура, необходимо бороться с любыми проявлениями ислама, так как мусульманская часть французского общества не готова отказаться от своих традиций. Кандидат от партии «Реконкиста» предлагает запретить ношение хиджаба в общественных местах, чтобы обеспечить соблюдение принципа «осмотрительности» в религиозной практике, а также запретить строительство внушительных минаретов и мечетей 18.

Таким образом, Эрик Земмур среди рассматриваемых в статье правых кандидатов, — главный ненавистник миграции и ислама. Среди всех предложенных им мер, вряд ли есть такие, которые реально можно осуществить. Большинство из них носят популистский характер, поэтому не зря во Франции СМИ называют его «французским Трампом» 19. Естественно, это ка-

¹² Кандидат в президенты Франции Земмур оштрафован за высказывания против мигрантов. *Коммерсантъ*. URL: https://www.kommersant.ru/doc/5171483 (accessed 20.03.2022).

¹³ Le programme d'Eric Zemmour. Eric Zemmour 2022. URL: https://programme.zemmour2022.fr/ (accessed 20.03.2022).

¹⁴ Le programme d'Éric Zemmour. Eric Zemmour 2022. URL: https://programme.zemmour2022.fr/ (accessed 20.03.2022).

¹⁵ Le programme d'Éric Zemmour. Eric Zemmour 2022. URL: https://programme.zemmour2022.fr/ (accessed 20.03.2022).

¹⁶ Le programme d'Éric Zemmour. Eric Zemmour 2022. URL: https://programme.zemmour2022.fr/ (accessed 20.03.2022).

¹⁷ Также известен как *«такия»*. Принцип, согласно которому в случае крайней необходимости допускается внешнее отречение от веры, дружба с неверными, а также нарушение ритуальных предписаний. Наиболее распространен

¹⁸ Le programme d'Éric Zemmour. Eric Zemmour 2022. URL: https://programme.zemmour2022.fr/ (accessed 20.03.2022).

^{19 &}quot;Le nouveau Trump français": le phénomène Eric Zemmour vu de l'étranger. L'Express. URL: https://www.lexpress.fr/politique/le-nouveau-trump-français-le-phenomene-eric-zemmour-vu-de-l-etranger_2160413.html (accessed 17.03.2023).



тегорически не нравится арабо-мусульманскому электорату.

Политические трансформации Эммануэля Макрона

Действующий президент Франции участвовал в президентских выборах 2017 г. в качестве центриста. Однако согласно многим социальным вопросам, в 2017 г. он больше придерживался левых взглядов, что притягивало более молодых избирателей. В то же время в 2017 г. о своей поддержке ему заявил лидер правых центристов Ф. Байру, а также представители правого крыла социалистов [Канинская, 2017, с. 33].

По вопросам миграционной политики и исламизма, Э. Макрон занимал достаточно нейтральную политику и в своей предвыборной программе не говорил об ужесточении миграционного законодательства или о борьбе с мигрантами. Еще тогда кандидат в президенты считал важным обеспечить языковую подготовку для всех иностранцев, прибывающих во Францию на постоянной основе. К тому же он выступал за реформирование условий рассмотрения заявлений о предоставлении убежища с целью их обработки в течение восьми недель²⁰.

Эммануэль Макрон, будучи кандидатом, в 2017 г. обратился к алжирским гражданам в эфире алжирского телевидения. Он назвал завоевание Алжира «преступлением против человечности» и «варварством», а «колонизацию — частью французской истории», которой «надо взглянуть в лицо, принося наши извинения» ²¹. Таким образом, Э. Макрон изменил риторику французского руководства, что вызвало поддержку среди арабского населения Франции,

хотя и привело к серьезной критике со стороны правых и ультраправых сил.

Согласно статистике, арабское население Франции предпочитает голосовать за левых центристов, что вполне логично, однако этот выбор обусловлен не религиозными причинами, а социальными²². Так, например, на выборах 2012 г. доля арабов, которые могли голосовать, составляла 3,6 %. На тех выборах Франсуа Олланд одержал победу (набрал 51,5 %) над Николя Саркози (48,2 %). Большая часть арабо-мусульманского электората проголосовала за представителя социалистической партии (3,1 %)²³. Так, можно сказать, что арабы внесли небольшой вклад в победу Ф. Олланда.

Это лишь один пример, но необходимо принять во внимание тот факт, что доля арабо-мусульманского населения Франции сильно возросла за последние 11 лет.

Как уже было упомянуто выше, проблемы, стоявшие перед Францией в 2017 г., отличались от того, с чем Пятая Республика сталкивается сегодня.

За годы своего правления Э. Макрон стал придерживаться более правых взглядов, отойдя от изначальной политики центризма. Его главный тезис о защите свободы слова идет вразрез с ценностями мусульман, которые категорически против того, например, чтобы пророка Мухаммада где-либо изображали. С ростом напряженности среди французского общества Э. Макрон стал проводить более жесткую политику, направленную на борьбу с исламским экстремизмом. Политика «интеграции» во французское общество не дала ожидаемых результатов, поэтому уже в 2019 г. Э. Макрон начал ужесточать миграционную политику. В августе 2020 г. был принят закон, закрепляющий уважение

²⁰ Le programme d'Emmanuel Macron pour la présidentielle 2017. *L'Express*. URL: https://www.lexpress.fr/actualite/politique/elections/programme-emmanuel-macron-presidentielle-2017_1896883.html (accessed 20.03.2022).

²¹ Algérie, la blessure française. *Le Temps*. URL: https://www.letemps.ch/opinions/algerie-blessure-française (accessed 20.03.2022).

²² Is there a "Muslim vote" in France? *Brookings*. URL: https://www.brookings.edu/blog/order-from-chaos/2017/04/27/is-there-a-muslim-vote-in-france/ (accessed 20.03.2022).

²³ Is there a "Muslim vote" in France? *Brookings*. URL: https://www.brookings.edu/blog/order-from-chaos/2017/04/27/is-there-a-muslim-vote-in-france/ (accessed 20.03.2022).

принципов Французской Республики²⁴. Этот закон направлен на борьбу с так называемым культурным сепаратизмом во французском обществе, в частности с «исламским сепаратизмом». Идея универсализма, то есть осознание себя в качестве единой и неделимой нации, присуща французскому республиканизму. Данный закон препятствует формированию арабомусульманских сообществ на свободной основе, поскольку их образование, напротив, показывает желание арабов-мусульман сохранить свою идентичность.

Вместе с тем растет недовольство среди населения Франции. Согласно опросам общественного мнения, 45 % французов — против притока беженцев, 82 % поддерживают ужесточение натурализации иностранных граждан, а 67 % заявили, что семейные пособия и социальная помощь должны предоставляться только французам-выходцам из ЕС²⁵.

Несмотря на это, Э. Макрон, проводя свою социальную политику, стремится достичь интеграции всех представителей этноконфессиональных меньшинств страны во французское общество. Эта цель была заявлена в качестве одного из приоритетов в предвыборной программе 2017 г.²⁶ Главная цель — стабильность и мир в обществе, а интеграция — это «открытый и добровольный патриотизм», то есть осознание своей принадлежности только к Франции²⁷.

>/- >/- >/-

Таким образом, можно сделать следующий вывод: среди французских политиков правого спектра у арабов-мусульман нет ни одного

кандидата, который бы выражал мнение арабовмусульман или хотя бы им симпатизировал.

Марин Ле Пен с самого начала своей политической карьеры придерживалась ультраправых взглядов, что, естественно, не могло найти отклик у арабского населения Франции. Тема миграции в последние годы лишь усилилась в ее политической повестке.

Валери Пекресс и ее партия «Республиканцев» также в последнее время резко усилили антимиграционную риторику. Впрочем, ужесточением миграционного законодательства занимались еще предшественники этого политика: Жак Ширак и Николя Саркози.

Эрик Земмур открыто заявляет о своей исламофобии и считает, что мусульманское меньшинство во Франции должно полностью ассимилироваться с европейским большинством без права выбора.

Эммануэль Макрон ощутил на себе тяжесть наследия предыдущих президентов, которые не смогли наладить диалог с мусульманами, и сам не смог решить эту проблему, — в результате уже после прихода к власти его политический дискурс стал намного более жестким в отношении мигрантов, а принятые при нем законы воспринимаются частью арабов-мусульман как ущемляющие их права.

Таким образом, нельзя не заметить, что проблема арабо-мусульманского меньшинства так усугубилась в стране, что кандидаты в президенты республики готовы поступиться их правами и свободами, ради того, чтобы добиться победы.

В 2020 г. на 52 % выросло число противоправных действий, направленных против мусульман, по сравнению с предыдущим годом²⁸.

²⁴ Loi n° 2021-1109 du 24 août 2021 confortant le respect des principes de la République. Légifrance.fr – le service public de la diffusion. URL: https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000043964778 (accessed 18.03.2023).

²⁵ Loi Macron sur l'immigration: données et enjeux financiers. *Dossier spécial de Contribuables Associés*. URL: https://www.contribuables.org/wp-content/uploads/2018/04/etude-migration-compressed-.pdf (accessed 20.03.2022).

²⁶ Programme En Marche! Pour l'élection présidentielle. *Le Mouvement*. URL: https://storage.googleapis.com/en-marche-fr/COMMUNICATION/Programme-Emmanuel-Macron.pdf (accessed 19.03.2023).

²⁷ Présidence Macron et immigration: la continuité en marche? Cairn.info. URL: https://www.cairn.info/revue-migrations-societe-2017-2-page-3.htm# (accessed 20.03.2022).

²⁸ Rapport sur la lute contre le racisme, l'antisemitisme et la xenophobie. Commission nationale consultative des droits de l'Homme. URL: https://www.cncdh.fr/sites/default/files/essentiels_rapport_racisme_2020_version_web_2.pdf (accessed 20.03.2022).



В 2017 г. было проведено исследование, согласно которому у людей, которые внешне были похожи на арабов, полиция в 20 раз чаще проверяла документы²⁹.

Согласно исследованию, которое проводило Французское правительство, шанс того, что людей с арабским именем вызовут на собеседование о трудоустройстве, на 32 % меньше, чем у людей с французскими именами³⁰.

Как уже было упомянуто выше, арабо-мусульманская часть французского общества традиционно выбирает кандидатов, представляющих партии левого толка. В такой ситуации, Эммануэль Макрон является единственным представителем правого спектра, за которого проголосовали арабы. Программы кандидатов, придерживающихся правых взглядов, не направлены на решение миграционной проблемы с учетом интересов арабов-мусульман, которые сталкиваются с дискриминацией и ущемлением своих прав.

Список литературы / References

Канинская Г. Н. Кандидат в президенты Франции Э. Макрон, или испытание французов центризмом. *Президентские выборы во Франции-2017*. М.: ИМЭМО РАН, 2017. С. 33–34 [Kaninskaya G. N. French presidential candidate Emmanuel Macron, or the test of French centrism. *Presidential elections in France 2017*. Moscow: IMEMO RAN. 2017. Pp. 36–38 (in Russian)].

Наумова Н. Н. Особенности предвыборной программы М. Ле Пен-2017. Президентские выборы во Франции-2017. М.: ИМЭМО РАН, 2017. С. 26–27 [Naumova N. N. Features of M. Le Pen's 2017 election program. Presidential elections in France 2017. Moscow: IMEMO RAN. 2017. Pp. 26–27 (in Russian)].

Орлов В. В., Сапронова М. А. «Колониальное наследие» в алжиро-французских отношениях:

проклятие прошлого или надежда на будущее? *История*. 2020. Т. 11. № 12 (98). Часть 1 [Orlov V. V., Sapronova M. A. "Colonial Legacy" in the Algerian-French Relations: The Curse of the Past or Hope for the Future? *History*. 2020. V. 11. No. 12 (98). Part I. (in Russian)].

Электронные ресурсы / Electronic Sources

Кандидат в президенты Франции Земмур оштрафован за высказывания против мигрантов. Коммерсантъ. [French presidential candidate Zemmour fined for speaking out against migrants. Kommersant (in Russian)]. URL: https://www.kommersant.ru/doc/5171483 (accessed 20.03.2022).

Algérie, la blessure française. *Le Temps*. URL: https://www.letemps.ch/opinions/algerie-blessure-française (accessed 20.03.2022).

Discrimination à l'embauche des personnes d'origine supposée maghrébine: quels enseignements d'une grande étude par testing? *Dares*. URL: https://dares.travail-emploi.gouv.fr/sites/default/files/fc5a96e5fc19ccdcf46fd9d5533959 1b/Dares%20Analyses_testing_discrimination_embauche.pdf (accessed 20.03.2022).

Enquête sur l'accès aux droits. Le Défenseur des droits. URL: https://www.defenseurdesdroits.fr/sites/default/files/atoms/files/rapport-enquete_relations_police_population-20170111_1.pdf (accessed 20.03.2022).

France, North Africans. *Minority Rights Group International*. URL: https://minorityrights.org/minorities/north-africans/ (accessed 12.03.2022.)

France's Pécresse comes under fire for reference to far-right conspiracy theory. *Politico*. URL: https://www.politico.eu/article/france-pecresse-slammed-for-great-replacement-reference/ (accessed 20.03.2022).

²⁹ Enquête sur l'accès aux droits. *Le Défenseur des droits*. URL: https://www.defenseurdesdroits.fr/sites/default/files/atoms/files/rapport-enquete_relations_police_population-20170111_1.pdf (accessed 20.03.2022).

³⁰ Discrimination à l'embauche des personnes d'origine supposée maghrébine: quels enseignements d'une grande étude par testing? *Dares*. URL: https://dares.travail-emploi.gouv.fr/sites/default/files/fc5a96e5fc19ccdcf46fd9d55339591b/Dares%20Analyses_testing_discrimination_embauche.pdf (accessed 20.03.2022).

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ БЛИЖНЕГО ВОСТОКА



How Marine Le Pen Relies on Dividing French Jews and Muslims. *The Atlantic*. URL: https://www.theatlantic.com/international/archive/2017/04/marine-le-pen-national-front-jews-muslims/523302/ (accessed 19.03.2022).

Is there a "Muslim vote" in France? *Brookings*. URL: https://www.brookings.edu/blog/order-from-chaos/2017/04/27/is-there-a-muslim-vote-in-france/ (accessed 20.03.2022).

"Le nouveau Trump français": le phénomène Eric Zemmour vu de l'étranger. L'Express. URL: https://www.lexpress.fr/politique/le-nouveau-trump-français-le-phenomene-eric-zemmour-vu-de-letranger 2160413.html (accessed 17.03.2023).

Le programme de Valérie Pécresse (Les Républicains). Les Républicains. URL: https://www.estrepublicain.fr/elections/2022/02/01/le-programme-de-valerie-pecresse-(les-republicains) (accessed 14.03.2023).

Le programme d'Emmanuel Macron pour la présidentielle 2017. *L'Express*. URL: https://www.lexpress.fr/actualite/politique/elections/programme-emmanuel-macron-presidentielle-2017_1896883. html (accessed 20.03.2022).

Le programme d'Éric Zemmour. *Eric Zemmour* 2022. URL: https://programme.zemmour2022.fr/(accessed 20.03.2022).

Loi Nº 2003-1119 du 26 novembre 2003 relative à la maîtrise de l'immigration, au séjour des étrangers en France et à la nationalité (1). Légifrance.fr – le service public de la diffusion. URL: https://www.legifrance.gouv.fr/eli/loi/2003/11/26/INTX0300040L/jo/texte (accessed 19.03.2022).

Loi Nº 2006-911 du 24 juillet 2006 relative à l'immigration et à l'intégration (1). Légifrance. fr – le service public de la diffusion. URL: https://www.legifrance.gouv.fr/loda/id/JORFTEXT000000266495/ (accessed 19.03.2022).

Loi n° 2021-1109 du 24 août 2021 confortant le respect des principes de la République. Légifrance.fr – le service public de la diffusion. URL: https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000043964778 (accessed 18.03.2023). Loi Macron sur l'immigration: données et enjeux financiers. *Dossier spécial de Contribuables Associés*. URL: https://www.contribuables.org/wp-content/uploads/2018/04/etude-migration-compressed-pdf (accessed 20.03.2022).

Migration Hits a Nerve in French Presidential Campaign, but Won't Decide the Election. *Morning Consult*. URL: https://morningconsult.com/2022/02/01/french-presidential-election-immigration-polling-western-europe/ (accessed 15.03.2023).

Présidence Macron et immigration: la continuité en marche? *Cairn.info*. URL: https://www.cairn.info/revue-migrations-societe-2017-2-page-3.htm# (accessed 20.03.2022).

Programme En Marche! Pour l'élection présidentielle. *Le Mouvement*. URL: https://storage.googleapis.com/en-marche-fr/COMMUNICATION/Programme-Emmanuel-Macron.pdf (accessed 19.03.2023).

Rapport sur la lute contre le racisme, l'antisemitisme et la xenophobie. Commission nationale consultative des droits de l'Homme. URL: https://www.cncdh.fr/sites/default/files/essentiels_rapport_racisme_2020_version_web_2.pdf (accessed 20.03.2022).

Second tour: profil des abstentionnistes et sociologie des électorats. *Ipsos*. URL: https://www.ipsos.com/fr-fr/presidentielle-2022/second-tour-profil-des-abstentionnistes-et-sociologie-des-electorats (accessed 16.03.2023).

Selon un sondage, 42 % des musulmans de France disent avoir été discriminés à cause de leur religion. *Le Monde*. URL: https://www.lemonde.fr/societe/article/2019/11/06/selon-un-sondage-40-des-musulmans-de-france-ont-fait-l-objet-deracisme_6018225_3224.html (accessed 19.03.2022).

Valérie Pécresse: «Il faut dire stop a l'immigration incontrôlée», souligne la candidate. *Figaro Live*. URL: https://video.lefigaro.fr/figaro/video/valerie-pecresse-il-faut-dire-stop-a-limmigration-incontrolee-souligne-la-candidate/ (accessed 20.03.2022).

22 mesures pour 2022. *M la France*. URL: https://mlafrance.fr/programme (accessed 19.03.2022).

